
周 刊2023年3月17日 星期五

周刊主编 李寅峰
收稿邮箱：xxtravel@163.com
编辑电话：(010)88146945
本版责编 / 刘圆圆 校对/耿斌 排版/王晨

9
第638期

两 会声音

“澳门作为‘一国两制’下的特别行
政区，如今内地旅客离境免税购物政策仍
执行10年前的额度规定，入境澳门的旅
客离境免税额每次5000元，显然已经跟
不上时代，也不符合形势发展。”谈到澳
门旅游产业发展时，全国政协委员，澳门
福建同乡会会长张明星以海南举例说，海
南国际旅游岛建设，离岛免税政策是其主
要实施内容之一，且额度在不断放宽。在
他看来，2020年 7月“海南离岛旅客每
年每人免税购物额度提高至10万元”且
不限次数，这些政策直接刺激了当地旅游
业发展，入岛旅客大增。

张明星从海南的发展看到了澳门机
遇。全国两会期间，他就对此提出建
议，适时参考海南的标准，提高澳门离
岛免税的上限设定，设置较宽松的离岛
免税购物额度，以此提升澳门的城市可
持续竞争力。

“我再举一个例子，目前海南岛已经
通过各种优惠补贴政策，形成珠宝行业

‘前店后厂’模式，在海口综合保税区，
珠宝首饰增值超过 30%。”张明星介绍
说，珠宝加工企业落户海南自贸港可享受
政策主要为：“三正一负”零关税政策、
离岛免税政策、“两个15%”所得税等，
根据业内人士测算——结合海南自由贸易
港企业所得税政策给予的企业所得税优惠
减免可知，以珠宝加工企业经营发展5年
为基数，相较在内地成立公司，在海南自
贸港成立公司可累计节省约3.2亿元。

张明星进一步补充说，珠宝消费是旅
游经济下游的重要一环，作为支持澳门产
业多元化的横琴深度合作区，在建设方案
中提到，依托澳钻所平台，发展毛坯钻石
加工，打造世界级毛坯钻石、宝石交易平
台，推动澳门世界旅游休闲中心的打造。

“若能从国家层面出台措施补贴和
支持深合区钻石宝石加工企业发展，可
以充分释放深合区的政策优势，降低珠
宝加工企业经营成本，形成相关企业核
心吸引力。还能推动实现澳钻所与广
东、上海钻石贸易优势互补、协同
发展，促进琴澳珠宝‘前店后
厂’形成规模，切实提升
琴澳旅游产业发展。”
张明星说。

本报记者
齐波 摄

张明星委员：

提高免税额度
促进琴澳旅游产业创新

本报记者 李冰洁
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“入境游可以促进国与国之间的人
流、物流、资金流和信息流交融。办理
签证是跨国旅游的‘第一道门槛’，因此
应当进一步加强对世界主要客源国的签
证便利化建设。”

全国两会期间，全国政协委员，春秋
航空董事长王煜在提交的《进一步优化旅
游签证便利性 促进入境游发展》提案中
提出，入境游不仅能直接创造外汇收入，
推动旅游产业链 10余个关联行业的发
展，更能发挥“国之交在于民相亲”的民
间外交作用，为高水平对外开放创造更好
条件。

“入境游因其产业链长、上下游带动
作用强，对外汇收入和消费刺激作用立
竿见影，是世界各国用于快速提振经济
的有效手段。”王煜表示，英国在2008
年金融危机后大力发展入境游，2012年
入境游收入增长至186亿英镑，一跃成
为国家外汇第三大来源。此外，日本在
2003年经济低迷时提出“观光立国战略
计划”，政策施行仅5年后的入境游人次
就增长了60%，10年后突破1000万人
次，2019年达 3190万人次，外汇收入
4.8万亿日元。正因如此，提高签证便利
性是各国促进入境游发展的通行举措，
世界各国都高度重视对主要旅游客源国
的签证便利化建设。

王煜表示，2010年，一项针对日本
免签政策对韩国赴日旅游影响的研究显
示，在日本对韩国旅游免签政策实施的
第一年，韩国赴日旅游人数增加12%，
第二年增加25%，免签政策显著拉动了
韩国赴日旅游发展。

“我国也历来重视签证便利性工作，
目前已对日本、文莱、新加坡实行了单方

面免签政策。近年来，外交部还通过开展
大量卓有成效的工作，不断推出144小时
口岸过境免签城市新政策，为我国入境游
发展提供动力。”王煜表示。

王煜进一步表示，在签证方面，我国
和周边国家相比，便利化程度还有待进一
步提高。例如，日本、韩国、泰国、菲律
宾和新加坡等国家对欧美国家游客普遍施
行免签21-90天的政策。

“进一步加强对世界主要客源国的签
证便利化建设，将有利于提高我国在国际
旅游市场中的竞争力。”为此，王煜建
议，第一，将逐步改善旅游签证便利化问
题纳入“国务院旅游工作部际联席会议”
重点工作日程；第二，加大对欧美、东亚
等地区主要客源国的签证开放力度；第
三，对获得国家认证的旅行社所组织的整
团进出的入境游团队施行落地签绿色
通道。

“可以采用试点方式，逐国、逐步探
索，扩大过境免签适用城市的范围并延长
时间至10天、14天，直至落地签或单方
面免签。”王煜补充道。

王煜委员：

优化旅游签证
带动产业链高质量发展

本报记者 刘圆圆

国家移民管理局日前宣布，自
2023年3月15日零时起调整签证
及入境政策。对来华外国人持
2020年3月28日前签发且仍在有
效期内签证的，准予入境。恢复
海南入境免签、上海邮轮免签、
港澳地区外国人组团入境广东免
签、东盟旅游团入境广西桂林免
签政策。

“近期政策的出台，意味着我
国入出境旅游政策进一步调整优
化，对于发展国际旅游交流合
作，特别是入境旅游市场的振兴
与发展将起到积极的促进作用，
也意味着我国的入出境旅游市场
和国内旅游市场一样，逐渐向着
常态化方向回归。”全国政协委
员，中国旅游研究院院长戴斌表
示。

他认为，随着“十四五”规划
的深入实施，加上疫情防控政策措
施的调整优化，我国必将开创旅游
业振兴发展新局面。

“旅游业是一扇窗口，直观展现

出一国物质文明与精神文明协调发
展的水平。”戴斌说，他希望加快恢复
入境旅游，促进国内旅游消费和产业
振兴。

戴斌建议，建立中央层面的旅游
协调议事机制，统筹推进入境复苏与
振兴。加强对“美好中国”的文化内
涵、旅游载体和要素支撑的系统研
究，在全球主要客源市场宣传推广

“美好中国”国家旅游新形象。
“进一步优化签证政策、通关措

施，放宽过境限制，为外国人来华旅
游提供更多便利，也是很有必要
的。”戴斌建议有关部门进一步推进
便利化的网上签证，提高电子签证覆
盖率和签证平台申请效率，简化境外
游客入境的签证手续和通关流程，同
时增加外国游客过境免签地区、停留
时间。

此外，他还建议完善境外游客在
行前和旅游过程中的金融结算和移动
支付环境、网络服务，丰富入境旅游
产品供给，增强入境旅游的国内基础
和行业配套服务水平。

戴斌说，文化和旅游部、国家
发展改革委可结合地区布局、资源
禀赋等，建设一批世界级旅游景区
和度假区、国家旅游城市和街区，
加快建设一批国际旅游岛，推出一
批绿色旅游示范区，进一步提升入
境游服务质量，发挥国际组团社、国
内地接社和在线旅游平台的作用，针
对入境游客的兴趣偏好和消费习惯，
推出一批国际化定制旅游产品和个性
化服务项目。 本报记者 贾宁 摄

戴斌委员：

入境旅游常态化
强化“美好中国”形象

本报记者 刘圆圆

中央经济工作会议提出，将
“着力扩大国内需求”作为重点工
作任务，把恢复和扩大消费摆在优
先位置。

“旅游业是扩大内需的重要领
域，关乎满足人民群众美好生活需
求。”全国两会期间，全国政协委
员，观澜湖集团主席兼行政总裁朱
鼎健表示，当前，旅游景区迎来复
苏振兴发展阶段，建议有关部门通
过财政、金融政策支持，以及灵活
的税收调节措施等，支持旅游景区
在项目内容和活动上升级迭代，促
进景区高质量发展。

“旅游景区投资大、回收期长，
很容易‘赚吆喝不赚钱’。同时又要
持续投入升级改造才能更好满足游
客需求。面对复苏振兴契机，景区
需要在项目、设施和活动上持续充
实，创新消费场景，提供差异化、高
品质的产品供给。”朱鼎健建议，出

台专门促进景区加大投资、实现产
业升级的奖励政策，针对新项目建
设、老项目升级改造，增加“活”的文
化演出内容、增加智慧旅游体验等
不同的投资发展行为精准施策，让
政府的鼓励性措施引导和激发更多
社会投资持续在旅游景区行业深耕
发展。设立专项产业发展基金、实
行贷款贴息等方式多管齐下，增加
评选全国性年度景区创新项目示范
等奖项。

朱鼎健建议，根据实际情况，
实行短期税收优惠政策，对部分增
值税进行减免、缓征等，特别是对
门票项下的税收进行一定比例的返
还，用于景区企业设立稳岗基金
等。建议对景区内小微企业实行助
企纾困措施，给予相关税费减免、
缓缴，社保缓缴等政策。

此外，他还建议，鼓励景区与
旅行社加强联动，采取多种方式吸

引境外游客、过夜游客。主管部门对
旅行社和景区给予财政补贴，如按照
门票收入情况给予景区和旅行社一定
比例奖励。另外，对于聚集人气明显
的演出等给予活动奖励，对于景区获
评世界专业级旅游奖项给予一定营销
奖励等。 本报记者 齐波 摄

朱鼎健委员：

通过金融政策
促进景区高质量发展

本报记者 徐金玉

“预制菜工艺可将中国传统餐
饮浓缩为商品化的产品，充分发挥
其快捷、方便易传播的属性，以预
制菜作为媒介，或可推动中国美食
走向世界。”全国政协委员，澳门
啤酒联席董事长蔡明威建议。

中华美食源远流长，形成了如
今以川、鲁、粤等八大菜系为代表
的独具特色的美食文化，是中华传
统文化对外宣传的重要组成部分。
然而，蔡明威留意到，中国菜在国

外普遍以快餐形式经营，不能
很好地表达由美食折射的

中国传统文化。中国
传统美食在国际

上的品牌效
应也远

远

达不到诸如寿司日料、比萨等他国美
食品牌的程度。

“将中华传统美食作为对外文化
宣传的重要因素，需要进一步提炼传
统美食文化特色，打造美食文化
IP，拓宽快速传播的载体。”蔡明威
认为，以预制菜为媒介，推动预制菜
产业高质量发展，或可更好地推动中
国美食走向世界。

蔡明威介绍说，预制菜是针对家
宴大菜制菜程序繁杂的特点，运用现
代化标准化流水作业，对菜品原料进
行前期准备，一体化制作，便于后期
食用的便捷菜品。据艾媒咨询数据显
示，2021年中国预制菜市场规模为
3459亿元，同比增长19.8%，预计
在 2025 年预制菜市场规模将突破
8000亿元。

“推动预制菜走向国际化，需要
建立更严格的规范及监管，从产

业官方定义、包装标识规
范、质量监测标准、运

输 标 准 、 质 检 监
控、市场准入

退出机制等多方面完善，推动预制菜
产业高质量发展。”蔡明威表示，中
国美食各有千秋，美食 IP的打造并
不是某一道菜，而是联合推广的传播
结果。“在国家层面，可以成立相关
协会，汇聚全国星级名厨、行业专家
等开展预制菜的联合选品及品质监
管，甄选全国优秀的预制菜，给予政
策支持并联合加强推广，走向全
球。”蔡明威说，全球电商市场经过
多年的发展，已建立起一个成熟的市
场体系易于传播。而香港、澳门作为
内地与国际接轨的跳板，可以为预制
菜出海提供专业服务。

蔡明威委员：

以预制菜为媒
传播中华传统文化

本报记者 徐金玉

20232023年政府工作报告提出年政府工作报告提出，，把恢复和扩大消把恢复和扩大消
费摆在优先位置费摆在优先位置。。文旅产业既是扩大内需文旅产业既是扩大内需、、促进促进
消费复苏的重要组成部分消费复苏的重要组成部分，，也是满足人民对美好也是满足人民对美好
生活向往的现实需要生活向往的现实需要。。全国两会期间全国两会期间，，委员纷纷委员纷纷
建言文旅融合高质量发展建言文旅融合高质量发展。。


